
ATA DA 6ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 22/11/2013 2 

 3 
Aos vinte e dois dias do mês de novembro de dois mil e treze, com início às 19 horas, realizou-4 
se a 6ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 5 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Deborah Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do Carmo Z. D. de 9 
Souza, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 10 
Caldas, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e Roberto Chateaubriand 11 
Domingues, e os Conselheiros Suplentes: André Amorim Martins, Aparecida Maria de Souza 12 
B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane Sueley de Souza 13 
Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Madalena Luiz Tolentino, Marisa 14 
Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga, Sandra Regina de Souza e Stela 15 
Maris Bretas Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos 16 
Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 9, tendo o Plenário elevado à condição de 17 
conselheiro efetivo os conselheiros Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, Madalena 18 
Luiz Tolentino, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Sandra 19 
Regina de Souza. Justificativas de ausência: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Celso 20 
Renato Silva, Cláudia Natividade, Eliane de Souza Pimenta, Helena Abreu Paiva, Leila 21 
Aparecida Silveira, Maria Márcia Bicalho Noronha, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira,e 22 
Túlio Louchard Picinini Teixeira, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Entrega de 23 
Celulares corporativos: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand colocou que foram 24 
disponibilizados celulares corporativos para os Conselheiros e fez as orientações e 25 
esclarecimentos relativos ao uso dos aparelhos. Ficarão faltando a entrega de 4 (quatro) 26 
celulares devido a indisponibilidade de chip.  Subsedes: 1) Subsede Sudeste: A Conselheira 27 
Elizabeth Lacerda informou que realizará encontro com coordenadores de GTs, de curso de 28 
psicologia e representantes do CRP-04 em Conselhos de Políticas para planejar as ações para 29 
2014 e na oportunidade entregar as normas de funcionamento de GTs para os representantes 30 
dos GTs. A Conselheira Elizabeth colocou que pode haver demanda de criação de outros GTs 31 
e Comissões na região, por isto seria importante ter disponíveis as referidas normas para que 32 
funcionem de acordo com a orientação do CRP-04. 2) Subsede Triângulo: A Conselheira Odila 33 
Braga informou que acontecerá um debate com o tema “Humanização do Tempo, o mundo 34 
público e privado”, no dia 04/12 em Uberlândia-MG com a participação da  Conselheira Marisa 35 
Sanabria. 3) Subsede Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou que participou 36 
juntamente com representante do Sindicato dos Farmacêuticos de Minas Gerais (SINFARMIG) 37 
de debate sobre Medicalização da Educação e da Sociedade em Ipatinga na UNIPAC e contou 38 
com a presença de 200 pessoas e colocou que quem está a frente das discussões no município 39 
é a Conselheira Stella Bretas e a psicóloga Michelle. O Conselheiro informou ainda que 40 
acontecerá em Governador Valadares no dia 12/12/2013 debate com o tema “A 41 
intersetorialidade ante a  atuação do Serviço Social e da Psicologia no SUAS” e será ministrado 42 
pela Conselheira Deborah Akerman. A Conselheira Madalena Tolentino informou que o GT de 43 
Psicologia e Política de Assistência Social está acontecendo em Teófilo Otoni e que pretende 44 
fazer uma reunião de entrega de carteiras no município, trazendo temas para discussão como 45 
produção de documentos, em parceria com as faculdades.  3) Subsede Sul: A Conselheira 46 
Érica Andrade informou que a Subsede já está funcionando no novo endereço e que 47 
acontecerá no dia 26/11 segunda-feira em Pouso Alegre debate sobre “Redução de Danos” 48 
com a presença de Domiciano Siqueira. 4) Subsede Centro-Oeste: O Conselheiro Felipe 49 
Tameirão informou que acontecerá em Divinópolis o 1º Encontro “Psicologia e Políticas 50 
Públicas do Centro Oeste Mineiro” com a participação dos Conselheiros Marcus Macedo e 51 
Deborah Akerman. O Conselheiro informou que tem acompanhado as reuniões de entrega de 52 
carteira e que está sendo demandada pelos psicólogos da região oficinas de elaboração de 53 
documentos, sendo que a próxima acontecerá no dia 03/12 com os psicólogos do SUAS. 54 
Comissão Mulheres e Questões de Gênero: Conselheira Marisa Sanabria informou que a 55 



Comissão Mulheres e questões de gênero recebeu visita da coordenadora do Conselho 56 
Estadual dos Direitos da Mulher que convidou a comissão para participar do projeto e da 57 
campanha "Ponto final a violência contra mulheres e Meninas" que será lançada em 58 
novembro/2013. A Comissão foi convidada a participar como um dos articuladores da 59 
Campanha, a proposta é que as subsedes também participem. Foi proposto que a Comissão 60 
participasse na organização das Oficinas Públicas. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 61 
Moretzsohn propôs que este informe fosse transformado em ponto de pauta na próxima 62 
Plenária para que o Plenário possa se apoderar da parceria proposta. A Conselheira Sandra de 63 
Souza se dispôs a organizar material para apresentação. A Conselheira Marisa Sanabria 64 
solicitou a elaboração de um editorial quando houver a mudança do nome do Jornal com uma 65 
reflexão sobre a temática da mulher psicóloga na próxima edição. O Conselheiro Vice-66 
Presidente Ricardo Moretzohn colocou que o Editorial do Jornal não é o espaço adequado para 67 
esta discussão e propôs que seja feita uma matéria no jornal. A Conselheira Marisa Sanabria 68 
informou que a pesquisa “Quem é a psicóloga brasileira” está disponível no site do CFP para 69 
baixar e que foi convidada para palestrar nas faculdades sobre esta pesquisa. Propôs deixar 70 
alguns exemplares no CDI e nas Subsedes para consulta. Encontro da RAPS: O Conselheiro 71 
André Amorim informou que a psicóloga Lourdes Machado conseguiu junto ao Conselho 72 
Estadual de Saúde de Minas Gerais um ônibus com 30(trinta) vagas para o Encontro RAPS, 73 
destas 10(dez) são destinadas a usuários da Rede de Saúde Mental. A psicóloga Lourdes 74 
Machado disponibilizou 2 vagas para Conselheiros do CRP-04 participarem do Encontro. O 75 
ônibus sairá no dia 03/12 de manhã e voltará no dia 06/12 de manhã.  Serão disponibilizados 76 
hospedagem e alimentação a estas 30 pessoas. A respeito do Encontro da RAPS o 77 
Conselheiro Presidente Roberto Chateubriand esclareceu que o CFP havia solicitado o custeio 78 
da ida do Trem Tam Tam ao Encontro pelo CRP-04 e devido ao Trem Tam Tam não ter um 79 
grupo fixo de participantes ficaria difícil o custeio da ida dos mesmos, além do alto custo que 80 
acarretaria para o Conselho. Apresentação Fórum de Medicalização da Educação e Sociedade: 81 
O Conselheiro Marcus Macedo informou que entrou em contato com a Conselheira Helena 82 
Abreu e apresentou material dos Núcleos do Fórum Nacional de Medicalização da Educação e 83 
Sociedade. Esclareceu que a proposta é que sejam criados Núcleos em outros municípios do 84 
Estado e opinou que se tenha realmente um GT separado das demais Comissões que estavam 85 
relacionadas a temática da Medicalização (Comissão de Psicologia e Educação e Comissão de 86 
Psicólogos da Saúde). O Conselheiro apresentou como é organizado o Fórum Nacional de 87 
Medicalização da Educação e os Núcleos e esclareceu as ações e as posições defendidas. 88 
APAF: O Conselheiro Roberto Chateaubriand informou que o CRP-04 recebeu a pauta da 89 
APAF e propôs a discussão de alguns temas para levar a posição do Conselho a respeito dos 90 
mesmos. Em relação ao ponto de pauta acompanhamento dos grupos de trabalho solicitou que 91 
a discussão dos subitens “Revisão da Política de Orientação e Fiscalização do Sistema 92 
Conselhos”, “GT de Internação Forçada de usuários de álcool e outras drogas” fosse tratados 93 
no dia seguinte para que os Conselheiros referências possam apresentá-los. Sobre a pauta GT 94 
Laicidade e Psicologia o Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn informou que o CRP-95 
04 faz parte do GT e foi feita uma nota técnica e pretende-se discutir na APAF o que será feito 96 
em 2014 em relação ao tema. Para o Conselheiro falta um projeto que reafirme a laicidade na 97 
psicologia. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que há um grupo voltado 98 
para uma vertente da espiritualidade e transcendência que não é ligado a religião, mas vê uma 99 
ligação da psicologia com esta lógica. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo Moretzsohn 100 
colocou que esta posição foi avaliada pelo GT, dando como exemplo a acupuntura como 101 
prática milenar chinesa e aplicada pelos psicólogos. Em relação ao GT para evidenciar a 102 
Resolução CFP Nº 018/2002 não houve discussão, e foi colocada a posição do CRP-04 103 
favorável à temática de gênero e raça pela psicologia. O ponto de pauta referente a “Estudo de 104 
Conciliação e Ética” foi passado para o dia seguinte para que a Conselheira referência possa 105 
apresentá-lo. Já a pauta “Folha de respostas de testes psicológicos adaptadas à leitura óptica” 106 
a Conselheira Elaine Zanolla informou que há uma Resolução do CRP-04 a respeito e que o 107 
CFP fez uma Nota afirmando que a leitura óptica é apenas um registro e não faz parte da 108 
correção. O CRP-05 foi quem pediu o ponto de pauta afirmando que a Justiça questiona o CRP 109 
se um exame realizado em concurso público atende aos critérios objetivos do órgão, e também 110 



os candidatos que questionam a legitimidade do teste. Quanto a pauta 6 “maioridade penal” 111 
não foi encaminhado material de subsídio. Sobre o assunto o Conselheiro Felipe Tameirão 112 
informou que existe uma proposta em discussão que aumenta de 3 para 8 anos o tempo de 113 
reclusão dos adolescentes que cometerem infrações caracterizadas como crimes hediondos 114 
podendo ficar internados até os 26 anos. Quanto ao ponto de pauta 8 “Resolução que cria 115 
Especialidade em Residência em Psicologia da Saúde, a Conselheira Elaine Zanolla informou 116 
que foi apresentado a minuta que será discutida na APAF e a definição se o nome da 117 
especialidade será Psicologia em Saúde ou Psicologia da Saúde, assim como o calendário de 118 
implementação da Resolução. Em relação ao ponto de pauta Eleições 2013 foi entregue o 119 
relatório da Auditoria da OAK que apresentou tentativas de fraude que não interferiram no 120 
resultado da eleição. A pauta Criança e Adolescente não veio material de subsídio e a 121 
Conselheira Marília de Oliveira colocou que deverá ser discutido sobre o depoimento sem dano, 122 
que teve seu nome alterado para depoimento especial. Em alguns estados existem psicólogos 123 
praticando depoimento especial, mas Minas Gerais tem posicionamento contrário a prática. A 124 
Conselheira Deborah Akerman levantou que está sendo criado a Vara de crime contra a criança 125 
e adolescente, que ainda não tem funcionário, e há um recurso de R$ 900.000,00 (novecentos 126 
mil reais) para construção da referida Vara. Sobre o ponto “Decisão favorável ao Conselho 127 
Regional de Administração – CRA na área de recursos humanos e recrutamento contra 128 
psicólogos a Conselheira Elizabeth Lacerda informou que todas as ações que ela tem 129 
conhecimento o CRA perdeu, sendo que este ganho de causa,  pode não ser definitivo, caso  130 
haja possibilidade de recurso. A alegação que se tem é se o profissional está inscrito em um 131 
Conselho, no caso o CRP não é necessário estar inscrito no CRA para exercer suas atividades. 132 
Em relação ao tema Coaching a Conselheira Elizabeth Lacerda colocou que em função de 133 
equívocos no tratamento deste tema, o CRP, através da Comissão de Psicologia do Trabalho e 134 
Organizacional, deve ampliar e qualificar mais esta discussão, priorizando o fazer do psicólogo 135 
neste campo de atuação.  CAPS e Unidades de Acolhimento em Uberaba: A Conselheira Odila 136 
Braga informou que aconteceu uma reunião de moradores para discutir a construção do CAPS 137 
III em um bairro de maioria militar e nesta reunião, estavam presentes usuários do Caps que 138 
serão beneficiados com esta nova sede, o coordenador municipal de Saúde Mental Sérgio 139 
Henrique, técnicos do Caps ad, técnicos da UBS do bairro, entre outros.  Conforme relato do 140 
Coordenador Municipal de Saúde Mental a reunião transcorreu em clima altamente agressivo, 141 
não permitindo que estes setores se pronunciassem, pessoas dizendo que estes usuários (não 142 
sabiam que havia usuários na reunião) iriam roubar suas casas, informando que já tinham um 143 
abaixo assinado com 400 assinaturas para impedir a construção no local, que é um terreno 144 
municipal. Esses setores foram impedidos de participar e se posicionar nessa reunião e 145 
optaram por se retirar da mesma. A representante do bairro na reunião deu entrevista de 146 
mesmo teor a uma rede de TV local esta semana. O coordenador municipal de saúde mental, 147 
no dia seguinte a esta reunião, enviou para Brasília este relato, para a Secretaria de Direitos 148 
Humanos e vai providenciar documento para entrada em outros órgãos, como o Ministério 149 
Público, e colherá assinatura para obter apoio de outras instituições e organizações. A 150 
Conselheira Odila Braga perguntou à Plenária qual direcionamento o CRP-04 terá diante da 151 
situação relatada. A Conselheira Aparecida Cruvinel sugeriu avaliar qual o apoio que este grupo 152 
pretende do CRP-04. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand propôs como 153 
encaminhamento a Conselheira Odila Braga participar da próxima Assembléia que acontecerá 154 
na segunda-feira 25/11/2013 e analisar a discussão se estiver dentro da linha do CRP contrária 155 
a política higienista, o Plenário aprova ad referendum o encaminhamento à Diretoria para 156 
tomada de decisão sobre o apoio.  GT`s nas Subsedes: A Conselheira Elizabeth Lacerda 157 
informou que existem 3 GTs em pleno funcionamento na Subsede de Sudeste: Psicologia do 158 
Trânsito, Avaliação Psicológica e Assistência Social;  e que há demanda de novos GTs sobre 159 
os temas medicalização; educação; saúde e organizacional. O Conselheiro Presidente Roberto 160 
Chateaubriand informou que havendo um GT ou Comissão já instituída sobre o mesmo tema, 161 
pode ser implementado na Subsede, desde que esteja interligado as diretrizes do CRP-04. 162 
Com relação ao grupo de estudos de Psicologia Antroposófica, criando na Subsede Sudeste 163 
em cumprimento ao Planejamento Estratégico do XIII Plenário, o Conselheiro Vice-Presidente 164 
Ricardo Moretzsohn propôs abrir as portas, disponibilizando o espaço físico do Conselho para 165 



os psicólogos debaterem, porém para a transformação em GT deve-se avaliar o que está 166 
instituído em Resolução e aguardar o planejamento estratégico do XIV Plenário. Nada mais 167 
havendo a tratar, eu, Elaine Maria do Carmo Zanolla D. de Souza, que secretariei a reunião, 168 
lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo 169 
Horizonte 22 de Novembro de 2013. 170 


